



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Ensayo  
TRABAJO

Economía y política alimentaria  
MATERIA

Espinosa Méndes Luis Antonio.  
ALUMNO

Arreola Jiménez Eduardo Enríquez.  
DOCENTE

5to Cuatrimestre de nutrición.  
CURSO

Tapachula, Chiapas; Sabado 20 de Enero de 2024

La historia del capitalismo mundial es un relato fascinante que abarca siglos y ha experimentado cambios significativos a lo largo del tiempo. Este ensayo se centra en la trayectoria del capitalismo a nivel global, con un enfoque especial en su desarrollo en México. Desde sus primeros indicios hasta las complejidades económicas contemporáneas, exploraremos cómo el capitalismo ha influido en la nación mexicana y cómo México ha contribuido al sistema capitalista mundial.

#### Los Albores del Capitalismo: Siglos XVI al XVIII:

El capitalismo tiene sus raíces en la Revolución Industrial en Europa, pero sus inicios pueden rastrearse hasta los intercambios comerciales que surgieron con la conquista y colonización de América. La explotación de recursos naturales y el comercio de bienes contribuyeron al desarrollo de una economía mercantilista. En México, la extracción de oro y plata se convirtió en una parte esencial de la economía colonial, estableciendo las bases para una conexión más estrecha con el sistema capitalista europeo.

#### Siglo XIX: Capitalismo y Transformación en México:

El siglo XIX fue testigo de cambios profundos en México con la independencia y la posterior guerra civil. La transición de una economía agraria a una más orientada a la industria marcó un paso clave en la incorporación de México al sistema capitalista. La llegada de inversores extranjeros y la construcción de infraestructuras, como ferrocarriles, facilitaron la conexión de México a la economía mundial.

Sin embargo, también hubo desafíos, como la intervención extranjera y la consolidación de poder en manos de unos pocos. La lucha por la tierra y los recursos naturales creó tensiones que perduraron a lo largo del tiempo y moldearon la dinámica económica del país.

#### Principios del Siglo XX: Revolución y Nacionalismo Económico:

La Revolución Mexicana a principios del siglo XX trajo consigo un cambio significativo en la estructura social y política, y también influyó en la economía. La nacionalización de la industria petrolera en 1938 marcó un hito en la búsqueda de la autonomía económica, aunque también generó tensiones con intereses extranjeros.

México buscó establecer políticas de desarrollo que priorizaran la producción interna y redujeran la dependencia de las potencias externas. Estas políticas, aunque con altibajos, dejaron una huella en la economía mexicana y su posición en el sistema capitalista global.

De la Industrialización a la Globalización: Siglo XX hasta el Siglo XXI:

La segunda mitad del siglo XX vio a México embarcarse en un proceso de industrialización acelerado, impulsado por políticas de sustitución de importaciones. Sin embargo, la apertura económica en las últimas décadas del siglo condujo a una mayor integración de México en la economía global.

La firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) en 1994 representó un paso crucial hacia la globalización económica. Si bien esto trajo consigo oportunidades para el comercio internacional, también expuso a México a los vaivenes de la economía mundial, como se evidenció durante la crisis financiera de 2008.

Desafíos Actuales y el Futuro del Capitalismo en México:

Hoy, México se enfrenta a desafíos complejos en el contexto del capitalismo global. La desigualdad, la pobreza y la sostenibilidad ambiental son preocupaciones apremiantes. La capacidad de México para afrontar estos desafíos y forjar un camino sostenible dependerá de su capacidad para adaptarse y reformar sus políticas económicas.

En conclusión, la historia del capitalismo mundial y su relación con México es un relato intrincado y en constante evolución. Desde los primeros días de la colonización hasta la era de la globalización, México ha experimentado transformaciones económicas significativas. Comprender este viaje es esencial para abordar los desafíos actuales y formar un futuro que equilibre el crecimiento económico con la equidad social y la sostenibilidad.

## BIBLIOGRAFIA:

Paz-Calderón, Y. (2018). *La construcción histórica del sujeto joven en México* . <https://www.redalyc.org/journal/745/74556885002/html/#:~:text=La%20instauraci%C3%B3n%20del%20capitalismo%20en,y%20los%20conservadores%20en%201867>.

Del Estado De Hidalgo, UA (sin fecha). *El Capitalismo en México* . <https://www.uaeh.edu.mx/scige/boletin/prepa4/n4/e3.html>

Ángel, AP (2017). *Desarrollo capitalista en México (1970-2014): acumulación, cambio estructural y comercio exterior* . Dialnet. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/tesis?codigo=128844>